



## *Reporte de Nacaome, Valle - Actores Políticos*

El viernes 7 de septiembre los magistrados del TSE se reunieron con un grupo de personalidades políticas y autoridades electas en Valle. Con esto se dio continuación a los diálogos con distintos grupos de ciudadanos, de cara a las reformas que en materia electoral desea impulsar esta institución. Allí, con la participación de 55 personas representantes de más de 20 organizaciones y a partir de la revisión de cuatro documentos de estudio, dos reuniones con actores políticos locales y cuatro mesas de trabajo con los ciudadanos, se logró alcanzar dos objetivos de fondo:

- Un quinto acercamiento a las opiniones e intereses de los ciudadanos y de las organizaciones de Valle.
- Un quinto momento de escucha por parte del TSE como entidad rectora de los procesos electorales

El acercamiento permitió identificar que los sectores están particularmente preocupados por los siguientes aspectos: (los temas reiterados en las sesiones aparecen en viñetas más adelante)

1. El costo de las elecciones y la exclusión real que sufren las candidaturas que no cuentan con recursos propios.
2. La división de Honduras y los pocos espacios que hay para dialogar.
3. Se requiere contar con mejores mecanismo de participación, especialmente para las mujeres que no reciben ningún apoyo económico.
4. Se requieren cambios profundos en el TSE, particularmente su despolitización.

# Quinta Jornada de Socialización y Consulta – Nacaome - Valle



Las reuniones entre los magistrados y la ciudadanía fueron cubiertas ampliamente por los Medios, con un buen número de periodistas en todas las reuniones programadas. Tanto los corresponsales como los periodistas de los medios locales dedicaron importantes espacios a la discusión sobre los temas deliberados.

## Resumen de los temas planteados por los actores políticos de Valle

- Los que estamos acá somos los que siempre estamos pendientes por que la democracia se mantenga, son los que trabajan por los partidos.
- Ya no hay ideología, ni partidos, sólo dueños de partidos.
- Por primera vez, veo que una institución se dirige al pueblo.
- Es casi imposible que alguien sin conexiones y de escasos recursos puedan anunciarse. Es el dinero el que manda en las elecciones.
- Que bueno que tenemos al TSE para creer en las elecciones porque ya no creemos en los partidos. Necesitamos al TSE en cada municipio para volver a participar y que opere como un juez para creer nuevamente.
- Se debe aclarar las funciones de los alcaldes.
- Queremos saber si a haber oportunidad de validar las leyes electorales.
- El TSE debe despolitizarse.
- ¿Por qué no hacer la credencial electoral?
- Es el momento de darle un giro a esta Honduras que está dividida después del golpe.
- Cuando las reformas vayan al Congreso, ¿vamos a tener oportunidad de tener voz?
- De cara a las elecciones, los partidos pequeños estamos en desventaja, no contamos con transporte, es difícil los traslados.
- Hay muchas mujeres que quieren participar en las elecciones pero cuentan con recursos para hacerlo.
- A pesar de que se habla de la depuración del padrón se siguen cometiendo los mismos errores.

### Propuestas:

- Que la elección de las autoridades partidarias con foto y en secreto, al igual que los alcaldes.
- Que se vote en cada urna de acuerdo al código municipal.
- Que las credenciales ya vengán llenas por el TSE.
- Presencia de testigos en las mesas electorales.
- Los gobernadores elegidos por el pueblo, con nueva mística.
- Alternabilidad en el poder para el Presidente. Que se permita su reelección.
- Que se hagan ajustes a los mecanismos de consulta popular.
- Que se instalen oficinas departamentales del TSE.



## Resumen de los temas planteados por los actores políticos de Valle

- Que se proceda judicialmente contra quienes hagan fraude en las urnas.
- Verificar el asunto de los traslados.
- Que se defina la figura del diputado suplente en el Congreso Nacional. No tienen ni voz ni voto, y ellos también hacen compromisos con la ciudadanía.
- Que los regidores se elijan con foto.
- Que se haga posible la consulta popular, que se heche a andar el plebiscito y el referéndum.
- Que los diputados apoyen las reformas propuestas.

A continuación se presenta la lista de las autoridades que tuvieron a bien acompañar a los Magistrados en esta experiencia de diálogo.

ORGANIZACION/INSTITUCION	NOMBRE DE LA PERSONA	CARGO
ALC. MUNICIPAL DE POTRERILLOS	FRANCIS HORACIO RODRIGUEZ	ALCALDE
ALCALDIA MUNICIPAL DE DANLI	MIRIAM DIAZ	REGIDORA
ALCALDIA MUNICIPAL DE DANLI	ROLANDO GARCIA	REGIDOR
ALCALDIA MUNICIPAL DE DANLI	RAFAEL MORALES	REGIDOR
ALCALDIA MUNICIPAL DE DANLI	JOSE A. URRUTIA MARADIAGA	ALCALDE
ALCALDIA MUNICIPAL DE DANLI	JOSE VICTOR AGUILAR	REGIDOR I
ALCALDIA MUNICIPAL DE DANLI	LUIS A. SANABRIA CABALLERO	REGIDOR IV
ALCALDIA MUNICIPAL DE EL PARAISO	FREDY PASTRANA	SECRETARIO
ALCALDIA MUNICIPAL DE JACALEAPA	IRIS ONDINA NUÑEZ MARTINEZ	REGIDORA IV
ALCALDIA MUNICIPAL DE POTRERILLOS	JOSE ROBERTO VALERIO IRIAS	SEC. COMITÉ LOCAL
ALCALDIA MUNICIPAL DE POTRERILLOS	MARIANA MARTINEZ	REGIDORA I
ALCALDIA MUNICIPAL DE SAN ANTONIO DE FLORES	OSCAR GERARDO VALLADARES	SECRETARIO MUNICIPAL
ALCALDIA MUNICIPAL DE SAN MATIAS	RAUL EDGARDO CASTELLANOS	ALCALDE MUNICIPAL
ALCALDIA MUNICIPAL DE TEUPASENTI	NERY CONRADO CERRATO RAMIREZ	ALCALDE
ALCALDIA MUNICIPAL DE TEUPASENTI	RUBEN LOPEZ VEGA	VICE- ALCALDE
ALCALDIA MUNICIPAL DE TEUPASENTI	APOLONIA DEL CARMEN BARAHONA	PRESIDENTA COMITÉ LOCAL
ALCALDIA MUNICIPAL DE TROJES	NELSON RENE MONCADA MENDOZA	ALCALDE
CONGRESO NACIONAL	SARA ISMELA MEDINA GALO	DIPUTADA SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	RAMIRO A. CHACON FERRUFINO	DIPUTADO PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	WALTER A. CHAVEZ HERNANDEZ	DIPUTADO PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	MARIA ISABEL FERRUFINO	DIPUTADA SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	ABRAHAM KAFATI	DIPUTADO PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	JOSE CELIN DISCUA ELVIR	DIPUTADO PROPIETARIO